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「過ちて改めざる、これを過ちという」 
   

校長 桐野 和之 

「過ちて改めざる、これを過ちという」。この言葉はどのような意味かわかりますか。 

まず「過ち」という言葉の意味は「ついうっかり失敗してしまったり、

間違ったりしてしまうこと」を言います。そして、「改めざる」という言

葉は「改めないこと」、つまり「うっかり失敗したことや間違ってしまっ

たことを二度としないように改めようとしない、あるいは直そうとしな

い」という意味です。また、その次にある「これを過ちという」というの

はつまり、「このことを本当の過ち、本当の失敗であり間違いである」と

いう意味です。 

 さて、この言葉は中国の孔子の言った言葉です。孔子が生きていたのは今から２５００

年以上前の中国です。孔子は人としての生き方について深く考え、人としての礼儀や態度、

思いやりの心などをとても大切にした人でした。さらに、政治家に対しても、政治をする

人自身が礼儀や態度、思いやりのある心づかいなどを大切にして、道徳を重んじた政治を

行うべきだと考え、中国の各地を回って、それぞれの国の政治を行う人たちにその考えを

広めようと努めました。しかし、その願いは、なかなか実現できませんでした。思いが果

たせなかった孔子は、自分が産まれた魯という国に戻り、たくさんの弟子たちを教えて育

てることに専念するようになりました。そのようなある日、孔子は弟子たちに、「人はいろ

いろと失敗してしまうものだ。それは仕方のないことである。だから、そのような失敗を

二度としないように改めていくことが、人としてとても大切な生き方なのである。しかし、

失敗をしたにもかかわらずそれを反省しようとせず、直そうともしないとすれば、そのよ

うな考え方や態度こそが、人としての生き方の大きな過ちなのである」と教えたのです。

そのときの言葉が「過ちて改めざる、これを過ちという」という言葉だったのです。 

 ところで、皆さんも、ついうっかり間違えたり、失敗したりするようなことがあると思

います。そのようなとき、すぐに「ごめんなさい」「すみませんでした」と謝ると思います。

そして、二度とそのようなことをしないように、気をつけるようにすると思います。その

ようにすることが、人の生き方としてとても大切なことなのです。その反対に、言い逃れ

をしたり、ごまかしたりすることは、よくないことです。ついうっかり間違えたり、失敗

したりしたときには、恥ずかしいという気持ちが起きるかもしれませんが、すぐにそれを

認めて謝るとともに、二度とそのようなことをしないように努力するべきです。 

 孔子は人としての生き方にかかわるすばらしい教えをたくさん残しました。そこで、孔

子が亡くなった後、多くの弟子たちが、孔子の教えてくれたすばらしい言葉を『論語』と

いう本にまとめました。「過ちて改めざる、これを過ちという」という言葉も『論語』のな

かにある言葉の一つです。みなさんにも一度、この論語を読んでみてほしいと思います。 
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セーフティー教室実施 
 4 月 26 日(火)、１年生対象にセーフティー教室が実施されました。テーマは非行防

止、犯罪被害防止でしたが、その中でも特に『万引き』についてＤＶＤの視聴や警察

の方の説明を聞き、学習しました。 

 印象に残ったのは、万引きは必ず誰かに見られているということ。また、

警察の方から説明で、万引きは刑法第２３５条の窃盗に該当し、１０年以

下の懲役又は５０万円以下の罰金にあたる。そしてそれだけでなく、もし

万引きを行ったら、家族や友人はどのように自分を見るのだろうかという

こともぜひ考えてほしいということでした。生徒対象のセーフティー教室後に、警察の方々、

学校の教職員、保護者、地域の方々で協議会を開き情報交換等を行いました。 

卒業式の花 
 皆さん覚えているでしょうか？三月に実施した卒業式の際に体育館の壇上に飾られてい

た植木鉢の花を。実は今その花が学校の正門前の道の左右にある植え

込みに植えられています。これは本校の用務担当スタッフさんが、式

後に大事に植木鉢の花を保管しておき、今の季節にあらためて植え替

えたのです。命やものを大切にするという意味で大変素晴らしいこと

だと思いました。生徒の皆さんだけでなく、保護者のみなさまもご来

校の際には、ぜひ植えられている花をご覧いただきたいと思います。

植え替えたことで「来年もまた花が咲く可能性がある」と、用務のスタッフの方もお話し

していました。今から楽しみです。 

 

運動会練習スタート 
 6 月 4 日(土)の運動会に向けた練習が各学年で始まっています。校

庭では開閉会式やラジオ体操、入場行進等の練習とともに、伝統競技

「ムカデ」の練習が生徒の声が校庭に響き渡る中で続いています。 

今年も運動会のメイン競技「ムカデ」に使用するストッキングの回

収を保護者の皆様にお願いしたところ、おかげさまで大変多くのスト

ッキングを集めることができました。この紙面をお借りしてお礼申し

上げます。ありがとうございました。生徒達はそのストッキングを利

用して元気よく、「ムカデ」競技の練習をしています。 

生徒総会 
 5 月 13 日(金)に前期生徒総会が実施されました。最初に生徒会役員

会より学園中人権宣言について説明がされ、総会はスタートしました。 

「冷水機を校内で増やすことはできないのか」、「熊本県の震災被害

に対して何か支援はできないのか」など、いろいろな質問が出る中で

総会がスタートし、中学生らしい質疑応答が続く中で総会は終了しま

した。 



 - 3 - 

大泉学園中学校に赴任して① 

第１学年主任  

私は、この４月に、大泉学園中学校に赴任して、まず最初に感じたことは、学年の生徒

はもとより、全校生徒の人数の多さに驚きました。以前勤務していた学校は、同じ練馬区

の学校ですが、全校生徒を合わせても、１学年の人数と同じくらいの学校でした。小規模

校は小規模校の良さが、今思うといろいろ思い返されますが、それに対して、

大泉学園中学校では大規模校ならではの特性を生かし、その良さを引き出して

いけるのではないかと思います。節度のある家庭的な雰囲気をこの学校でも築

いていき、生徒たちが、多くの友人や先生達と関わりあう中で、お互いに磨きあい、心身

ともに健全に成長していけるように、ご家庭の協力を得ながら、そして、普段の学校生活

や学校行事などを通して生徒たちに関わっていけたらと思っています。よろしくお願いい

たします。 

第１学年  

 この度、本校に赴任しました〇〇です。練馬区生まれの練馬区育ちですが、こちらの方

はほとんど訪れたことがありません。最初は不安でしたが、比較的緑の多い落ち着いた環

境なので、ほっとしています。 

 今年度は１学年の担任をしています。4 月に入学した生徒たちと同じで、当初

は戸惑うことばかりでしたが、だんだんと慣れてきました。まだ小学生の延長の

ようだった 1 年生も、ひと月半でだいぶ中学生らしくなってきました。 

 今、猫の額ほどの自宅の庭でカボチャとゴウヤを育てています。生徒たちには、

明るい日差しを十分に浴びて伸びていく草木のように、心と体の栄養を十分にとって、ま

っすぐ大きく成長していってほしいと願っています。 

第１学年  

 大泉学園中学校に赴任して 1 ヶ月たちました。新しいことばかりの 1 ヶ月はあっという

間で、新規採用者である自分としては、本当に素敵な学校に赴任することができたなと率

直に思っています。1 学年の担任として接する新入生の皆さんは、元気があり日々活発で、

授業での態度も積極的です。部活や委員会、さらには廊下ですれ違う上級生の皆さ

んは、挨拶や言葉遣いがしっかりしていて、さすが上級生だなと日々感心していま

す。そういった生徒たちが生活する学校で教員生活をスタートできたことに喜びを感じて

いますし、これからその成長に携われることが本当に楽しみです。微力ながらも、日々の

教育活動に尽力していく所存ですので、よろしくお願い致します。 

第２学年主任  

大泉学園中学校に赴任して一ヶ月がたちました。振り返ってみるとあっという間の一ヶ

月でした。そしてこの一ヶ月は感動する事ばかりでした。生徒の皆さんの授業に対する前

向きな気持ちを強く感じます。授業中に話したことを多くの生徒がメモをとり、挙手をし

て発言する。その前向きに答えようと私も授業には熱が入ります。委員会活動では生徒会

が中心となりよく組織されています。生徒会役員による朝の挨拶運動は、正門を通る地域

の方々にも挨拶をしています。すがすがしい気持ちで一日を始められます。部活動では技

術はもちろんスポーツを志すものとして大切な礼儀も身につけています。皆さんのすばら

しさに感動する毎日です。こんなにすばらしい学校に赴任したことを幸せに感じています。 
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第２学年  

 大泉学園中学校での新しい生活が始まって 1 ヶ月半がたとうとしています。桜吹雪に歓

迎されたように感じた最初の日から、新しいことばかりの毎日でここまであっという間に 

たどりついたような気がします。2 学年の副担任として生徒たちと接していますが、出会

った最初の日から、どの学年も明るいあいさつをしてくれる生徒が多く、うれしい気持ち

になったのを覚えています。転入生のような気分でしょうか。大人も子どもも、初めての

場所では同じなのだなと、改めて温かいあいさつの力を感じました。これから控えている

運動会や、校外学習などの行事の生徒たちの様子を見ていくのもとても楽しみです。毎日

の授業や生活、行事を通じて、微力ではありますが大泉学園中学校のために尽力していき

たいと思います。どうぞよろしくお願い致します。 

第３学年   

 今年度四月に大泉学園中学校に赴任し、はや２ヶ月が過ぎようとしています。緑豊かな

学園都市で育つ皆さん、気づいていますか。皆さんの明るい笑顔や爽やかな挨拶は、周囲

に幸せを届ける魔法の力があるのです。極々当たり前のことですが、学園中の誰もがどん

なときでも当たり前にできているのが素晴らしいと思います。「人は環境の子なり」といい

ます。自然に恵まれたこの地で、互いに智と心を磨きながら、共に成長していきましょう。

皆さんとの出会いに日々感謝しながら、全力で支えていきたいと思います。よろしくお願

いします。  

養護教諭  

西東京市立明保中学校から異動してきました、養護教諭の〇〇です。４月からたくさん

の子ども達と接し、大泉学園中の生徒は、「明るい」「人なつっこい」「パワーがある」とい

う印象を持っています。毎日元気に「おはようございます」「こんにちは－」と挨拶を

してくれる生徒が多く、とても心穏やかに気持ち良く過ごさせていただいております。 

大泉学園中の教育目標の一つ、『誠実 まごころこめてことにあたる』もとても良いな

ーと思っています。私も「愛と誠の対応」をモットーに、子ども達との信頼関係が築ける

よう努めて参ります。何卒よろしくお願いいたします。 

 

～部活動大会結果～ 

陸上部 第６７回東京都地域別陸上競技大会 

    女子西部共通１５００ｍ 第２位 ４分５６秒０６ 〇〇〇〇（２年） 

女子バレーボール 

区春季大会 大泉学園２－０光が丘四 大泉学園２－０開進一 大泉学園２－０北町 

      大泉学園０－２大泉北 大泉学園１－２豊玉二 大泉学園１－２三原台 

バスケットボール第３ブロック大会  

男子 大泉学園３４－５０中野八  

女子 大泉学園５５－３８南中野 大泉学園４９－３６南が丘  

大泉学園３３－１００実践学園 

サッカー区春季研修大会 

 大泉学園２－０武蔵 大泉学園２－３谷原 大泉学園３－０北町  

大泉学園５－０桜学園 

野球区春季大会 大泉学園１－２大泉二 


